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“我认为创业中坚持比选择更重要。”叶宁在很
多次采访中都这样强调，“我们要清楚把时间花在什
么事情上，自己要去干什么。很多人创业失败，往
往不是因为选择的错误，而是没有在最困难的时候
坚持下来。”

不知道是不是深受德国留学经历的影响，叶宁
对于工作专注、严谨的态度一直是他最为醒目的标
签。就像他所强调的那样，创业成功的关键点并非
灵光一现的选择，而是全身心地投入一个行业之后
长期摸索坚守观察的结果。

虽然海上鲜跳出了“设备供应商”的模式而挖
掘到了更为广阔的海鲜电商市场，但是如何让渔民
们抛弃千百年的交易习惯而主动转向一个尚且年轻
的手机软件，仍是海上鲜团队面临的一个难题。

公司业务发展遇到瓶颈让叶宁一度很迷茫，于是
他就想借助外脑突破自己。2016年12月叶宁参加第
十四期黑马营。

“通过导师授课和同学之间的交流，思维逐渐开
阔，战略也更清晰，也就是那几天，我看清了海上
鲜当下以及未来的核心优势，明确海上鲜的定位。”
叶宁说。经过交流学习，叶宁明确了海上鲜未来的
发展战略是要从单一的“海鲜电商交易平台”转换
到“一站式海洋渔业综合服务平台”上来，也就是
不仅仅为渔民和买家之间提供一个海鲜货品的交易
服务信息，更要为渔民们赋能，围绕渔民的生产作
业和生活提供更多服务，建立信任关系，实现与渔
民们的共同发展。

由此，2017年起海上鲜团队整合资源，为整个
海鲜供应链帮忙找物流，找仓储，开展自营（代销
代购）、仓储质押、供应链金融及大数据服务，同时
还引入充油、充冰等便利服务。这一转换，帮助

“海上鲜”顺利打开了发展的新路子。
2017 年首日，叶宁在公司战略大会上宣布

“2017 ALL IN计划”，“ALL IN”就是全力聚
焦各个业务层面，投入一切可用的资源、人力、资
金，提升业绩，快速发展。按他的话说，就是“一
旦找准方向就要ALL IN，快速迭代，因为时间和
速度比其它的更重要!”

1月12日，叶宁发了一条朋友圈：“为了梦想，
我连直播都挑战了，快来听我讲述海上鲜的故事
吧。”似乎已经隐隐预示着海上鲜未来的巨大改变。

同年3月，“海上鲜”宣布获得由顺为资本领投，
波导股份、亚德客集团和北斗星通集团跟投的数千万
元B轮融资。

这一年，对于海上鲜来说意义非凡。2017年
“海上鲜”平台的交易额增至几十亿元，成为全国最
大的海鲜B2B交易平台，营收超过亿元，实现盈亏
平衡。

2018年，海上鲜经过资源整合，开始向渔民提
供供油、供冰服务等渔民们急需但又无法享受到的
业务，使得双方的信任感进一步增强，也让海上鲜
的商业生态更加活跃和完善。

2018年5月，“海上鲜”一站式渔业综合服务平
台宣布完成C轮融资，由卓尔集团领投，硅谷火炬
基金、顺为资本，元璟资本、波导股份、中农网、
乐业控股跟投。

在叶宁的规划里，未来海上鲜将从“一站式渔
业综合服务平台”提升到“渔业智慧平台”。海上鲜
将依然围绕渔业供应链做深做细，开发提高渔船作
业的物联网技术产品，升级渔业作业工具，同时通
过金融产品整合、盘活社会闲置冷库资源，拓展冻
品交易，发展交易、仓储、配送、金融服务等一条
龙服务。

扫描客服
“东南风”报名

融资3亿，估值10亿，如今是全国最大的B2B交易平台

宁波这家“准独角兽”是如何炼成的？
记者 殷浩 见习记者 史旻

2013年，带着6万欧元回国创业，当年销售额达2000万
元；

2015年，成立海上鲜，研发出一款基于北斗系统的“海
上WiFi”，喊出“让天下没有难做的海鲜生意”；

2015年11月，“海鲜B2B交易平台”正式上线，重点发
展海鲜撮合交易；

2016年3月，海上鲜获得由北斗星通集团领投的数千万
A轮战略投资；

2016年12月，海上鲜明确发展思路，从单一的“海鲜
电商交易平台”转换到“一站式海洋渔业综合服务平台”；

2017年3月，“海上鲜”宣布获得由顺为资本领投，波
导股份、亚德客集团和北斗星通集团跟投的数千万元B轮融
资；

同年，海上鲜交易额增至几十亿元，成为全国最大的海
鲜B2B交易平台；

2018年5月，“海上鲜”宣布完成2亿元C轮融资，至
此，累计融资近3亿元，成为宁波为数不多的“准独角兽”；

……
看上述履历，叶宁可以说是宁波实打实的创业红人了。

和许多生意人左右逢源的气质不同，推向台前的叶宁似乎永
远都是一张不苟言笑的脸，而就是这么一个看上去冷峻寡言
的80后，在短短四年时间与整个团队一起拉起了估值达十
亿的“准独角兽”海上鲜，令人惊叹。

海上鲜不是叶宁的第一次创业尝试，早在德国学习
期间，他就开始展露商业才华。

2007年，叶宁赴德留学，2011年获得德国汉诺威应
用科技大学传感与自动化技术专业硕士学位，并获得德
国TüV NORD硕士奖学金、DAAD奖学金等。在学
习期间，他还在德国N-Transfer研究所担任研发助理，
之后在德国大陆集团长期兼职软件工程师。2012年大学
毕业后，叶宁在德国大陆集团担任项目经理。

在德国写研究生论文时，叶宁就利用业余时间做中
德再生塑料贸易，一开始没有经验，被不法商人欺骗，
赔进去40万元。这段经历让他只能打掉牙往肚子里咽，
但是他没有就此退缩。

两个月后，论文答辩完毕，他就留在原实习单位，
同时向同学借了20万元，利用一切空闲时间继续中德再
生塑料贸易。由于上一次的教训，每次发货前，不管在
非洲还是北欧，叶宁都亲力亲为监督货物保证质量，通
过艰苦打拼，在几个月后他顺利还清之前的债务。

2013年叶宁带着留德期间积累的6万欧元回国创
业，成立宁成国际贸易有限公司，当年销售额2000万
元。2014年，他投资控股上海集才化工有限公司，当年
该公司销售额达4000万元。

这一番经历，让叶宁积累了商业经验，也为他创设
海上鲜提供了商业经历和启动资金。

叶宁并没就此满足，他想干一票大的——“做一家
可以上市的公司”。

2015年，叶宁退出之前的塑料生意，成立宁波海上
鲜信息技术有限公司，担任董事长。马云创立阿里巴巴
时提出“让天下没有难做的生意”，叶宁则在此基础上加
了两个字——“让天下没有难做的海鲜生意”，但仍可见
其雄心之大。

“以现在的眼光回过头做复盘，当初做‘海上
鲜’有点‘误打误撞’的感觉，运气占了很大一部
分。”叶宁谦虚地表示。

当时北斗概念比较热，而它的一个应用场景就
是在海上，叶宁就想在这里下功夫。他发现，渔民
每次出海至少要半个月左右的时间，在茫茫大海
上，没有网络，漫长的时间里，无法和外界保持联
络成了渔民出海的最大问题，而海事卫星提供的宽
带服务又特别贵。因此叶宁就希望能够做一款基于
北斗系统的通信产品去解决海上船舶的通信问题。

但是，如果仅仅是按照这个最初的设想去运作
的话，那海上鲜就成为一个卖“海上WIFI”和流
量费的设备供应商而已。按照全国有104万艘渔船
计算，即使全国渔船全部安装到位，也就几个亿的
产值，企业成长空间有限，这也让叶宁在寻求投资
之时屡次碰壁。

不过，叶宁是一个很善于发现机遇的人。从创
业初期开始，公司的每一件事情都是自己参与调
研、实施，而这也为海上鲜项目的发展提供了持续
不断的动力源泉。虽然前期“海上WIFI”通信设
备推广的过程并不如预想般的顺利，但在与渔民沟
通的过程中，叶宁和他的团队发现了一个更引人瞩
目的市场——海鲜电商。

传统海鲜行业交易模式落后、中间环节多、信
息无法与外界保持同步，这就意味着传统渔业也迫
切需要借助“互联网+”的模式加以改造。由此，
海上鲜的商业模式实现了里程碑式的升级。

海上鲜团队在自主研发了“海上Wi-Fi”通
信终端的基础上，还开发了“海上鲜”手机
App，通过“海上鲜”APP，首先解决了渔民出海

发展
成全国最大的海鲜B2B交易平台

痛点
“卖设备”到“海鲜撮合交易平台”

跨界
从再生塑料贸易到瞄准海鲜市场
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失联的问题，海上WIFI追溯渔船捕捞信息，捕捞品类、时间、海域、规
格等也一目了然。大家可以在里面交流，渔民可以看到买家需要求购什么
货物，能让他们在渔船还没到港时就把货物信息发布出去，提前让有意向
的买家确认，里面有新闻资讯、价格、行情指数，供大家参考，这也是全
国第一款海鲜B2B类手机APP。

2015年11月“海鲜B2B交易平台”正式上线，海鲜撮合交易正式成
为“海上鲜”重点拓展的主营业务。

从“卖设备”到“海鲜撮合交易平台”，海上鲜实现了商业模式的升
级，直接顶掉了天花板，使得“海上鲜”的未来前景得以无限扩展。

找准了赛道，海上鲜也赢得了投资机构的青睐。继2015年3月海上
鲜获得海禾基金天使投资后，2016年3月海上鲜又获得由北斗星通集团
领投的数千万A轮战略投资。
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1月26日 （本周六），东南商报第46期分享
会将邀请宁波海上鲜信息技术有限公司创始人叶
宁作分享。现场叶宁将分享创业经历、商业模式
以及融资情况、企业管理等，欢迎创业者及对互
联网、平台运营感兴趣的读者前来参加！

时间：本周六（1.26）下午2点
地点：宁波市软件产业园二期二楼活动室

（鄞州区创苑路800号）
费用：免费！报名预交 20 元给群里@东南

风，签到后统一退回。

【第四十六期东南商报创业分享会】


